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Les marchés de Noël, les calendriers d'Avent, autant d'invitations publicitaires 
à acheter pour les fêtes de fin d'année, sans trop de soucis écolo, tout au plus 
quelques suggestions en vue du partage. Comme nous sommes loin du sens 
véritable de ce temps liturgique d'attente de la venue du Christ ou plutôt de 
ses venues, selon le sens propre du latin adventus.	

Le Ier dimanche de l'Avent nous tourne vers la venue dernière du Christ à la 
fin du monde et nous demande de nous tenir prêts à son accueil. Très 
sombre, la Ière lecture nous met dans la situation tragique de notre monde, où 
la guerre vient encore aggraver la situation de tant de pauvres. Dimanche 
prochain Jean Baptiste nous invitera à une authentique conversion. Entrons 
donc avec courage dans cet itinéraire d'Avent si nécessaire à notre époque 
du Tout tout de suite et où l'on ne sait plus prendre du recul. Que l'Avent soit 
pour nous un exercice de persévérance dans la confiance et l’espérance.	

C'est toi, Seigneur notre Père...Pourquoi, nous laisses-tu errer hors de tes 
chemins ? Le ton est donné par cet extrait d'un psaume de lamentation 
collective, qui pose la question redoutable du malheur ; où Dieu est-il ? Nous 
abandonne-t-il ? Et pourtant il est notre Père qui s'est manifesté dans le passé 
comme rédempteur en délivrant nos ancêtres de la servitude d'Égypte. Or la 
situation sous-jacente est déplorable. Les Juifs rapatriés de Babylone peinent 
à se réinstaller dans la terre de leurs ancêtres. De mauvaises récoltes 
provoquent la famine. Le Temple de Jérusalem n'est toujours pas reconstruit. 
Qu'en est-il donc des belles promesses qui nous ont mis en route ? Ne 
seraient-elles qu’illusion ? 	

Aujourd'hui, c'est le péché de l'indifférence devant tant de situations 
désastreuses, indifférence condamnée par le Pape François dans son 
Exhortation Laudate Deum.  Déjà S. Jean Paul II dénonçait les structures de 
péché, comme le système économique international qui assure la richesse 
d'une oligarchie, tandis que se creuse le fossé entre riches et pauvres.	



Terribles questions qui nous tourmentent nous aussi quand survient une grave 
épreuve. Questions que se posait Job frappé dans sa fortune et plus encore 
par la maladie et jugé coupable par ses amis 	

La Bible en se faisant l'écho de ces plaintes est un livre profondément ancré 
dans l’expérience humaine. A partir de là, elle nous invite à un dépassement.	

C'est ainsi qu'un prophète anonyme, dans le sillage d'Isaïe, se fait le porte-
parole de la communauté. Sans rien cacher la gravité des fautes, il invite à 
dépasser le sentiment de culpabilité et à s'ouvrir à l'espérance.	

Ah ! si tu déchirais les cieux ! Pour les gens de ce temps, les cieux sont 
formés de cercles concentriques où circulent les planètes. Dieu réside au-
dessus, dans son monde à lui. Comment rétablir la communication, 
interrompue par le péché des hommes ? Le souvenir de la première 
manifestation au Sinaï suscite l’espérance.	

Elle se réalisera la nuit de Noël, non plus dans l'éclat du tonnerre, mais dans 
le chant des Anges : Gloire à Dieu, paix aux hommes que Dieu aime. Elle se 
réalisera lors du baptême de Jésus dans le Jourdain, quand les cieux se 
déchirèrent (Mc 1,10) et que l'Esprit Saint descendit sur Jésus comme la 
colombe annonçant la fin du déluge. (Mc 1,10).	

Dans sa lettre aux Corinthiens, Paul nous trace une ligne de conduite bien 
adaptée à notre temps « Dieu est fidèle, lui qui nous a appelés à vivre en 
communion avec son Fils Jésus Christ notre Seigneur. »  Il ne suffit pas 
d'admettre l'existence d'un Dieu créateur, comme l'enseignent beaucoup de 
religions. Il faut proclamer que Dieu est fidèle en ce sens qu'il est le Roc sur 
lequel on peut s'appuyer en toute confiance et que sa Parole s'accomplit d'une 
manière souvent déroutante. Comme Paul l'écrit aux mêmes Corinthiens, la 
sagesse de la croix est plus forte que la sagesse des hommes. 	

Cette sagesse est à vivre en communion avec le Christ. Le mot employé par 
Paul est très expressif et mérite bien toute notre attention. Dans la langue des 
affaires, les associés mettent en commun leur travail, pour une tâche 
commune. Ainsi les pécheurs du Lac que Jésus appellera à le suivre étaient 
associés et s'aidaient mutuellement à ramener les filets sur la plage. Pour 
notre relation avec le Christ, la foi/confiance marque le point de départ. « Va, 
ta foi t'a sauvé », disait Jésus aux malades qu'il guérissait. Aux croyants il est 
demandé de faire un pas de plus ; participer à l'œuvre du Christ pour la 
réconciliation du monde avec Dieu, notre père à tous. Y participer par 
l'exemple d'abord : notre vie reflète-t-elle le visage du Christ ? Osons-nous 
être son porte-voix dans un dialogue respectueux des personnes ? Acceptons-
nous des responsabilités dans notre communauté chrétienne et dans la 
société ? A chacun d'y réfléchir.	

Cette communion n'est possible que par la participation à l'eucharistie. Jésus 
lui-même déclarait dans le discours sur le pain de vie « Comme le Père qui est 
vivant m’a envoyé et que je vis par le Père, celui qui me mangera vivra par 
moi. » (Jn 6, 57). L'eucharistie s'inscrit ainsi dans le grand mouvement qui part 



du ciel inaccessible et nous rejoint en la personne du Christ, venu non pour 
être servi, mais pour servir et donner sa vie en rançon pour la multitude.	

Que cet Avent ainsi compris nous conduise à une authentique rencontre avec 
le Christ dans la pauvreté d'une crèche à Bethléem.	
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Icône sur le mur qui passe par Bethléem 
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Prière du Patriarche latin de Jérusalem 
 

 
 
 

Prière à Notre Dame qui fait tomber les murs 

 

Très sainte Mère de Dieu, nous t’invoquons comme Mère de l’Eglise, Mère de 
tous les chrétiens souffrants.  
Nous te supplions, par ton ardente intercession, de faire tomber ce mur, les 
murs de nos cœurs, et tous les murs qui génèrent haine, violence, peur et 
indifférence, entre les hommes et entre les peuples. 
Toi qui par ton Fiat as écrasé l’antique serpent, rassemble-nous et unis-nous 
sous ton manteau virginal, protège-nous de tout mal, et ouvre à jamais dans 
nos vies la porte de l’Espérance. 
Fais naître en nous et en ce monde, la civilisation de l’Amour jaillie de la Croix 
et de la Résurrection de ton Divin Fils, Jésus-Christ, notre Sauveur, qui vit et 
règne dans les siècles des siècles. Amen ! 
 
 


